
224718 - علاج الوسوسة بالاستعاذة بالله من الشيطان والإعراض عنها

السؤال

أعاني من وساوس تتعلق بقدرة الله عز وجل وأنه على كل شيء قدير حيث تأتيني أفكار غريبة غير منطقية
أحاول إخضاعها في ذهني لقدرة الله مما تجعلني أظن أنّ الله لا يقدر على مثل هذه الأشياء ويأتيني الوسواس

بسبب ذلك أنني كفرت ولا أدري كيف يمكنني التخلص من هذه المشكلة فأرجو نصحي وتوجيهي.

الإجابة المفصلة

إذا كان عندك خزان تتسرب منه المياه عن طريق صنبور فليس الحل هو تجفيف المياه المتسربة ، ولكن الحل هو
إغلاق هذا الصنبور بإحكام ، حتى توقف تسرب المياه .

وهذا هو المطلوب منك الآن ؛ فإنك لن تستفيد شيئاً إذا حصلتَ على إجابة للجزئيتين المذكورتين في السؤال ، لأن
حبل الأفكار لن ينقطع ، وخزان الشيطان من الوساوس مليء ولا ينضب ، وصنبورك إليها مفتوح ، فمتى تنتهي من

تلك الإشكالات ؟

فالحل هو : أن تسعى لإيقاف تلك الوساوس ، ويكون ذلك بأمرين :
الأول : الاستعاذة بالله تعالى من الشيطان الرجيم ، وكثرة ذكر الله تعالى وقراءة القرآن ، لاسيما سورة الفاتحة

والبقرة والمعوذات وآية الكرسي ، فأكثر من ذلك ما استطعت .
( فصلت/36. لِيمُ يعُ الْعَ مِ وَ السَّ نَّهُ هُ ذْ بِاللَّهِ إِ عِ تَ اسْ غٌ فَ انِ نَزْ طَ يْ نَ الشَّ نَّكَ مِ غَ نْزَ ا يَ إِمَّ قال الله تعالى : َ)وَ

( المؤمنون/98-97 . ونِ رُ ضُ حْ بِّ أَنْ يَ وذُ بِكَ رَ أَعُ ينِ * وَ اطِ يَ اتِ الشَّ زَ مَ نْ هَ وذُ بِكَ مِ بِّ أَعُ لْ رَ قُ وقال تعالى : )وَ
ا اعً رَ هِ سِ ي أَثَرِ وُّ فِ دُ جَ الْعَ رَ لٍ خَ جُ لِ رَ ثَ مَ لِكَ كَ لَ ذَ ثَ نَّ مَ إِ وا اللَّهَ ، فَ رُ كُ مْ أَنْ تَذْ كُ رُ آمُ وقال الرسول صلى الله عليه وسلم : )وَ

( رواه رِ اللَّهِ كْ انِ إِلَّا بِذِ طَ يْ نْ الشَّ هُ مِ سَ زُ نَفْ رِ حْ دُ لَا يُ بْ لِكَ الْعَ مْ . كَذَ نْهُ هُ مِ سَ زَ نَفْ رَ أَحْ ينٍ فَ صِ نٍ حَ صْ لَى حِ ا أَتَى عَ ى إِذَ تَّ ، حَ
الترمذي )2863( وصححه الألباني في صحيح الترمذي .

الثاني : الإعراض التام عن تلك الوساوس وعدم التفكير فيها والانشغال بها ، ولا تبحث لها عن حل ولا جواب ، فإن
هذا هو ما يريده الشيطان منك : أن تنشغل بوساوسه حتى ينكد عليك حياتك ويفسد عليك دينك ودنياك .
وقد جمع الرسول صلى الله عليه وسلم بين هذين الأمرين في حديث واحد فقال حينما سئل عن بعض تلك

( رواه البخاري )3276( ومسلم )134( . هِ نْتَ لْيَ ذْ بِاللَّهِ ، وَ عِ تَ سْ لْيَ الوساوس التي تأتي للإنسان : )فَ
قال النووي :

الَى عَ لَى اللَّه تَ أْ إِ لْجَ لْيَ اس فَ وَ سْ ا الْوَ ذَ رَضَ لَهُ هَ ا عَ نَاهُ : إِذَ عْ مَ هِ ( فَ نْتَ لْيَ للَّهِ وَ اَ ذْ بِ عِ تَ سْ لْيَ لَّمَ : ) فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّه عَ له صَ وْ ا قَ "أَمَّ
عَى سْ ا يَ نَّمَ وَ إِ هُ ان ، وَ طَ يْ ة الشَّ سَ وَ سْ نْ وَ ر مِ اطِ ا الْخَ ذَ لَمْ أَنَّ هَ عْ لْيَ لِكَ ، وَ ي ذَ ر فِ كْ نْ الْفِ رِضْ عَ عْ لْيُ نْهُ ، وَ ه عَ رّ ع شَ فْ ي دَ فِ
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لَم" انتهى . للَّه أَعْ اَ ا . وَ هَ رِ يْ الِ بِغَ غَ تِ شْ ا بِالِا عهَ طْ لَى قَ رْ إِ ادِ بَ لْيُ ته ، وَ سَ وَ سْ لَى وَ اء إِ غَ لْإِصْ نْ ا رِضْ عَ عْ لْيُ اء فَ وَ لْإِغْ ا ادِ وَ سَ بِالْفَ
وقال الخطابي رحمه الله :

لِكَ : ي ذَ لَته فِ اوَ طَ نْ مُ كَفّ عَ نْهُ ، وَ ص بِاللَّهِ مِ خْ اذَ الشَّ عَ تَ اسْ لِكَ ، فَ سَ بِذَ وَ سْ ا وَ ان إِذَ طَ يْ يث : أَنَّ الشَّ دِ ا الْحَ ذَ ه هَ جْ "وَ
رْق الْفَ الَ : وَ ان ، قَ هَ رْ الْبُ ةِ وَ جَّ عه بِالْحُ طْ ن قَ كِ مْ نَّهُ يُ إِ لِكَ ، فَ ر بِذَ شَ نْ الْبَ د مِ ضَ أَحَ رَّ ا لَوْ تَعَ فِ مَ لَا ا بِخِ ذَ هَ الَ : وَ عَ ، قَ فَ اِنْدَ

ة : جَّ ابَ الْحُ أَصَ ة ، وَ يقَ رِ ى الطَّ اعَ ا رَ ذَ إِ ور ، فَ صُ حْ هُ مَ عَ ال مَ الْحَ اب ، وَ وَ الْجَ الِ وَ ؤَ م بِالسُّ نْهُ الْكَلَا ع مِ قَ يّ يَ مِ دَ ا أَنَّ الْآ نهمَ بَيْ
عَ . طَ اِنْقَ

ة ، يرَ لَى الْحِ ءِ إِ رْ يَ بِالْمَ ضِ فْ لَى أَنْ يُ ا ، إِ رهَ يْ لَى غَ اغَ إِ ة : زَ جَّ مَ حُ لْزِ ا أُ لَّمَ اء ، بَلْ كُ هَ هِ اِنْتِ تِ سَ وَ سْ سَ لِوَ لَيْ ان : فَ طَ يْ ا الشَّ أَمَّ وَ
" انتهى . لِكَ نْ ذَ وذ بِاللَّهِ مِ نَعُ

وقال ابن حجر الفقيه الشافعي في علاج الوسوسة ، في كتابه " الفتاوى الفقهية الكبرى 1/149 ، وقد سئل : عن داء
الوسوسة هل له دواء ؟

فأجاب : "له دواء نافع ، وهو الإعراض عنها جملة كافية ، وإن كان في النفس من التردد ما كان ؛ فإنه متى لم
يلتفت لذلك : لم يثبت ؛ بل يذهب بعد زمن قليل ، كما جرب ذلك الموفقون.

وأما من أصغى إليها ، وعمل بقضيتها : فإنها لا تزال تزداد به حتى تُخرجه إلى حيز المجانين ، بل وأقبح منهم ، كما
شاهدناه في كثيرين ممن ابتلوا بها ، وأصغوا إليها وإلى شيطانها …

وجاء في الصحيحين ما يؤيد ما ذكرته ، وهو أن من ابتلي بالوسوسة )فليستعذ بالله ولينته( . فتأمل هذا الدواء
النافع الذي علّمه من لا ينطق عن الهوى لأمته .

رم الخير كله ; لأن الوسوسة من الشيطان اتفاقا ، واللعين لا غاية لمراده إلا إيقاع رمه ، فقد حُ واعلم أن من حُ
خرجه من الإسلام، وهو لا يشعر ) المؤمن في وهدة الضلال والحيرة ونكد العيش وظلمة النفس وضجرها إلى أن يُ

إن الشيطان لكم عدو فاتخذوه عدوا ( فاطر / 6 " انتهى.

وبهذا يتبين لك أن وساوس الشيطان لا تقطع بالبحث عن إجابة لها ، بل تنقطع بالاستعانة بالله تعالى والإعراض
عنها .

نسأل الله تعالى أن يعيذك من الشيطان الرجيم .
والله أعلم .
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